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"Настоящий Федеральный 
закон определяет правовое по-
ложение, основные задачи и ком-
петенцию уполномоченного при 
президенте Российской Федера-
ции по защите прав инвалидов, а 
также уполномоченных по защи-
те прав инвалидов в субъектах 
Российской Федерации", – сказа-
но в проекте закона.

Согласно документу, такого 
уполномоченного назначает пре-
зидент РФ с учетом мнения обще-
ственных объединений инвали-
дов сроком на пять лет, одно и то 
же лицо не может быть назначено 
уполномоченным более чем на 
два срока подряд. Уполномочен-
ным по защите прав инвалидов 
сможет стать человек не моложе 
30 лет с высшим образованием, 
уточняется в законопроекте.

"Уполномоченный при пре-
зиденте Российской Федерации 
по защите прав инвалидов и его 
рабочий аппарат являются госу-
дарственным органом с правом 
юридического лица, обеспечи-
вающим гарантии государствен-
ной защиты прав и законных 
интересов инвалидов, соблю-
дения указанных прав органами 
государственной власти, орга-
нами местного самоуправления 
и должностными лицами, име-
ющим расчетный и иные счета, 
печать и бланки со своим наиме-
нованием и с изображением Го-
сударственного герба Российской 
Федерации", – сказано в законо-
проекте.

При этом, в соответствии с 
проектом, уполномоченный не 
может быть членом Совета Фе-
дерации, депутатом Госдумы, 
законодательного органа госу-

дарственной власти субъекта 
РФ, заниматься другой опла-
чиваемой или неоплачиваемой 
деятельностью, за исключением 
преподавательской, отмечается 
в нем.

"Уполномоченный рассмат-
ривает жалобы инвалидов; уча-
ствует в рассмотрении дел ар-
битражными судами; участвует 
в уголовном судопроизводстве; 
имеет право запрашивать и полу-
чать необходимые документы и 
сведения; имеет право в случаях, 
предусмотренных федеральны-
ми законами, без специально-
го разрешения посещать места 
содержания под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в со-
вершении преступлений, а также 
учреждения, исполняющие нака-
зания; осуществляет иные дей-
ствия, направленные на защиту 
прав и законных интересов инва-
лидов. Уполномоченный вправе 
создавать экспертные и консуль-
тативные советы, рабочие группы 
и иные совещательные органы, 
действующие на общественных 
началах", – написано в поясни-
тельной записке к законопроекту.

Эту идею наша газета об-
судила с депутатом Госдумы, 
председателем Всероссийского 
общества инвалидов Михаилом 
Борисовичем Терентьевым. Ин-
тервью состоялось в конце июля 
на площадке фестиваля «Дружба 
народов», проходившего у нас в 
Нижнем Новгороде. Напомним, 
что М.Б.Терентьев избран в выс-
ший законодательный орган РФ 
от партии «Единая Россия».

– Михаил Борисович, под-
держите этот законопроект, бу-
дете голосовать «за»?

√ √ Пока проект Уполномоченный по делам инвалидов
Äåïóòàòû Ãîñóäàðñòâåííîé äóìû îò îïïîçèöè-
îííûõ ïîëèòè÷åñêèõ ïàðòèé  â èþëå âíåñëè â ÃÄ 
çàêîíîïðîåêò î ââåäåíèè â ÐÔ èíñòèòóòà óïîë-
íîìî÷åííîãî ïðè ïðåçèäåíòå ÐÔ ïî çàùèòå ïðàâ 
èíâàëèäîâ.

– Конечно же, мы будем его 
обсуждать. Но моё решение о 
том, поддержать его или нет, я 
приму чуть позже. Знаете, по-
чему? Потому что уже были за-
конодательные инициативы по 
поводу уполномоченного по пра-
вам инвалидов. В них были две 
непонятные истории. Во-первых, 
у нас в стране много различных 
институтов, которые занимают-
ся правами инвалидов. Напри-
мер, структура уполномоченного 
по правам человека, у них там 
целый департамент создан. Или 
комиссия при Президенте Рос-
сийской Федерации по делам 
инвалидов, где ведётся межве-
домственное согласование раз-
личных вопросов и куда вклю-
чены все министерства, которые 
так или иначе задействованы в 
этой сфере. 

Вот и новый законопроект 
должен предусмотреть, чтобы 
полномочия аппарата уполномо-
ченного не пересекались с дея-
тельностью других институтов. И 
второе, очень важное. Чего я не 
вижу в этом законопроекте своих 
коллег — так это объём финан-
сирования. В предыдущей по-
добной инициативе и примерно 
в таком же составе сумма была 
шесть миллионов рублей. Ну это 
просто незначительная сумма, 
которая не может решить те проб-
лемы, которые они ставят в сво-
ём проекте.

К тому же я ещё не видел зак-
лючения правительства, которое 
обязательно должно быть. Каби-
нет министров должен выразить 
своё мнение по поводу законо-
проекта и в конечном счёте опре-
делить источники финансирова-
ния. Если такой источник не будет 
обозначен, то без достаточного 
ресурсного обеспечения институт 
уполномоченного по защите прав 
инвалидов будет неэффективен. 
Лучше будет укрепить управле-
ние структурой уполномоченного 

по правам человека, который пе-
риодически готовит доклады для 
Президента РФ, где есть раздел 
по правам инвалидов. 

В целом, я думаю, идея хоро-
шая, потому что людей с инвалид-
ностью становится всё больше. 
Может быть, какие-то правовые 
институты не справляются с их 
защитой, поэтому такая инициа-
тива и родилась. Но насколько 
она будет эффективной? Нельзя, 
чтобы две организации отвечали 
за один и тот же функционал. И 
это, повторяю, ресурсное обес-
печение. Потому что не только 
на федеральном, но и на регио-
нальном уровне должны появить-
ся уполномоченные по правам 
инвалидов. Мне кажется, новый 
институт должен быть сравним 
с институтом уполномоченного 
по правам человека, поскольку 
объём обращений очень боль-
шой. Тут и технические средства 

реабилитации, и доступность жи-
лья и социальных учреждений, 
медико-санитарная экспертиза и 
так далее. По поводу медицины. 
Есть же Росздравнадзор. У него 
свои возможности помогать инва-
лидам. Получается, что надо заб-
рать у него часть функций. Непо-
нятно.

– Если всё же будет поло-
жительное заключение по за-
конопроекту о введении  инс-
титута уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав 
инвалидов,  Всероссийское об-
щество инвалидов будет с ним 
сотрудничать?

– ВОИ, я вам скажу, сотруд-
ничает со всеми институтами, за-
щищающими права инвалидов. 
Мы участвуем в деятельности 
всех рабочих групп, созданных 
при министерствах, если речь 
идёт о правах инвалидов. Будем 
использовать и новый канал.

Интеграция по-нижегородски
√ Продолжение темы

Доступный трамвай
Эту тему поднял в начале года на 
встрече с прокурором области Андре-
ем Травкиным и в нашей газете Андрей 
Анисимов. Она давно волнует людей с 
инвалидностью. Как известно, в Ниж-
нем Новгороде идёт масштабная ре-
конструкция трамвайных путей. 

В ходе её планируется модернизация 
150 километров путей, 15 тяговых подстан-
ций, трёх трамвайных депо. Значительно 
обновится и подвижной состав. И значит, 
появятся новые и комфортабельные трам-
ваи, повысится скорость их движения по 
городским улицам. 

Однако насчёт доступности вагонов 
для маломобильных граждан у нас всех 
были сомнения. Возникли они после наб-
людения за тем, как идёт реконструкция 
путей. Посадочные площадки, примыка-
ющие к рельсам, должны располагаться 
на высоте 300 мм над уровнем головок 
рельсов, чтобы инвалид, в частности, 
колясочник, без труда мог зайти в низко-
польный трамвай или выйти из него.Таких 
реконструированных площадок Андрей не 
видел, поэтому и поспешил на встречу с 
областным прокурором, чтобы тот воздей-
ствовал на ситуацию. 

И вот появилась новая информация 
по трамвайной теме. Её предоставила экс-
пертная группа по работе общественного 
транспорта нижегородской агломерации. 
Директор ООО «Экологические проекты» 
Евгений Грабовский сообщил, что там, где 
есть техническая возможность, предус-
мотрен подъём остановочных пунктов до 
уровня подножки трамвая.

– На проспекте Гагарина так устрое-
на половина остановок. А, к примеру, на 
улице Белинского для этого бы потребо-
валось поднимать уровень дороги около 
остановок, причем остальная проезжая 
часть останется на прежнем уровне. 

По такой схеме пробовали пойти в 
Москве. Теперь от нее отказываются из-за 
роста числа дорожно-транспортных про-
исшествий – автомобили в условиях не-
достаточной видимости налетают на такие 
подъёмы, что приводит к тяжелым послед-
ствиям, – пояснил директор  «Экологиче-
ских проектов».

Как видим, у проблемы имеются две 
стороны. И вроде обе правы. Скорей все-
го, они должны прийти к определённому 
компромиссу.

√ Правовая среда
Если знаешь закон...

В Балахнинской организации ВОИ очень 
серьёзно поставлена работа информи-
рования людей с инвалидностью по воп-
росам права. Значительный вклад в 
неё вносят встречи с городским проку-
рором. На них обсуждаются социально 
значимые вопросы людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. Напри-
мер, обеспечение лекарственными пре-
паратами, доступность тех или иных 
объектов инфраструктуры и тому по-
добное. Прокурор с большим вниманием 
относится ко всем проблемам граждан 
с ОВЗ. 

И вот один из последних примеров. 
После вмешательства Балахнинской го-
родской прокуратуры ребенку-инвалиду 
выданы необходимые лекарственные 
препараты. Проверка исполнения была 

организована прокуратурой на основа-
нии поступившего обращения матери 
ребенка-инвалида, пожаловавшейся на 
центральную районную больницу. Дес-
кать, та не исполняет требований зако-
нодательства об охране жизни и здоро-
вья несовершеннолетних.

Прокуроры установили, что доку-
менты на льготное лекарственное обес-
печение 13-летней девочки были на-
правлены работниками учреждения 
здравоохранения с нарушениями нор-
мативных сроков. И это повлекло полу-
чение ребенком лекарственных пре-
паратов не в полном объёме. В связи с 
этим прокуратура внесла представление 
главному врачу больницы. По результа-
там его рассмотрения лекарственные 
средства выданы матери несовершен-
нолетней в необходимом объёме.

√ Образование
Оценка по физике

B Mининcкoм yнивepcитeтe пpoшлa 
cтpaтeгичecкaя ceccия «Hayчнo-
мeтoдичecкoe oбecпeчeниe в 
cиcтeмe пoдгoтoвки yчитeлeй физи-
ки к paбoтe c oбyчaющимиcя c OBЗ и 
инвaлиднocтью». B Hижнeм Hoвгopoдe 
coбpaлиcь yчeныe co вceй cтpaны, 
yчитeля физики и нayчныe coтpyдники 
Инcтитyтa кoppeкциoннoй пeдaгoгики. 

– Oбyчeниe ocoбыx дeтeй тpeбyeт 
и oт yчитeля ocoбoй caмooтдaчи, 
знaний и любви к дeтям, – oтмeтил 
миниcтp oбpaзoвaния и нayки 
Hижeгopoдcкoй oблacти Mиxaил Пyчкoв. 
– Ha ceгoдняшний дeнь в Hижeгopoдcкoй 

oблacти paбoтaют 45 кoppeкциoнныx 
шкoл, в ceми из кoтopыx пpeпoдaeтcя 
физикa. Oднoвpeмeннo c этим в обыч-
ных шкoлax paбoтaют клaccы для 
дeтeй c oгpaничeнными вoзмoжнocтями 
здopoвья. Bo вcex этиx клaccax пpeпoдaют 
твopчecкиe yчитeля, кoтopыe гoтoвы 
к пocтoяннoмy пpoфeccиoнaльнoмy 
pocтy. Блaгoдapя иx энтyзиaзмy yдaeтcя 
oбyчить кaждoгo peбeнкa ecтecтвeннo-
нayчным и тexничecким пpeдмeтaм.

– Пpoeкт «Физикa чepeз пpизмy 
инклюзивнoгo oбpaзoвaния» вaжeн нe 
тoлькo для yнивepcитeтa и шкoл, нo и 
для вceх учебно-образовательных уч-
реждений cтpaны, – oтмeтил peктop 
Mининcкoгo yнивepcитeтa Bиктop 
Cдoбнякoв. – Bмecтe c Инcтитyтом 
кoppeкциoннoй пeдaгoгики мы включи-
ли в этoт пpoeкт и тex дeтeй, кoтopыe 
испытывают тpyднocти пpи изyчeнии 
физики. Teпepь нaшa глaвнaя зaдaчa – 
мacштaбиpoвaть нa вcю cтpaнy мoдeль 
пoдгoтoвки пeдaгoгoв, oбecпeчить 
пoвышeниe квaлификaции yчитeлeй 
ecтecтвeннo-нayчныx пpeдмeтoв и 
вывecти нa нoвый ypoвeнь мeтoдичecкoe 
oбecпeчeниe. 

Какая оценка была у вас, уважае-
мый читатель, в школе по физике? Осоз-
нали ли вы, что без знаний по этой очень 
важной и нужной науке ваша взрослая 
жизнь не обходится? Если да, то вы оце-
ните положительно усилия тех, кто до-
носит знания до всех, в том числе и до 
детей с ограниченными возможностями.
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